Zeitschrift: Nebelspalter : das Humor- und Satire-Magazin

Band: 96 (1970)

Heft: 3

Artikel: Aurora auf Schloss Tippelsklausen

Autor: Troll, Thaddaus / Barth, Wolf

DOI: https://doi.org/10.5169/seals-509397

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Mehr erfahren

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. En savoir plus

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. Find out more

Download PDF: 27.11.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

AURORA **AUF SCHLOSS TI** PEISKLAT

Von Thaddäus Troll

nweit der Straße von Wummenkreuth nach Funzwang liegt, auf einem Nebenweg leicht erreichbar, das von Ignaz Bimpflhofer er-baute Schloß Tippelsklausen. Den Umkleidesaal des Schlosses ziert ein berühmtes Deckengemälde aus der Rokokozeit: Aurora huldigt dem Fürsten. Da das Geschlecht derer von Tippelsklausen ausgestorben ist – der letzte Sproß, Wolf-Trutz, ein leidenschaftlicher Waidman Karb am Biß eines tollwütigen Hasen logiert heute eine Heil- und Pflegeanstalt im Schloß. Die Besichtigung des Deckengemäldes ist nur zu gewissen Stunden gestattet.

Nun kam ich auf einer Reise am Schloß vorbei. Nachdem ich mich als Kunsthistoriker ausgewiesen hatte, gab mir der freundliche Pförteine Sondererlaubnis, außerhalb der Besichtigungszeit das Dekkengemälde zu betrachten. Ich stieg

eine prächtige, von galanten Schäferinnen flankierte Treppe hinauf, und klingelte an einer Tür, vor der ein Schild anzeigte: (Abt. 5, Stationsarzt Dr. Notnagel. Hist. Umkleidesaal

Eine freundliche Schwester öffnete. Als ich ihr mein Begehr kundgetan, übergab sie mich der Obhut eines Herrn Wingolfinger, der mich zu Aurora führte und sich in einem kleinen Vortrag als recht beschla-gen in der Mythologie und in der Kunstgeschichte zeigte. Der liebenswürdige ältere Herr machte mich darauf aufmerksam, wie das zarte Rosa um Aurora sich gleichsam als abstraktes Farbgerüst, welches das Deckengemälde trage, im ganzen Bild wiederhole; er erklärte mir die weltlichen und geistlichen Fürsten, die der Rosenfingrigen huldigten; er zeigte mir in einem Satyrn aus dem Gefolge der Morgenröte das Selbstporträt des Malers und wies mich auf die besondere Eigenart dieses Porträts hin: der lüsterne Blick des Künstlers ruhe auf jeder Betrachterin, in welcher Ecke des Saales sie sich auch befinde, während er über männliche Besucher gleichgültig hinweg-

Gegen Schluß der Führung wurde ich etwas nervös. Ich überlegte mir, welche Funktion der kundige Mann wohl in der Anstalt einnehme und ob ich ihm ein Trinkgeld anbieten dürfe. Da brach Herr Wingolfinger jäh seine Betrachtungen ab, näherte sich meinem Ohr und fragte leise, ob ich einen Elefanten braudem Geschlecht derer, mit denen Hannibal über die Alpen gezogen ist. Ich stelle sie selbst her. Sie erledigen alle anfallenden Haushaltarbeiten: Teig rühren, Kaffee mahlen, Torten backen, Matratzen klopfen, Staub saugen, Zähne putzen, Sahne - und wenn nötig - die Kinder schlagen. Meine Elefanten sind eine Stütze der Hausfrau, ich habe sie zum Patent angemeldet, man kann sie auch als Gewürzständer benützen. Wenn Sie ein Hähnchen hineinschieben, ist es in zwanzig Minuten knusprig. Man hat es allerdings hier im Hause nicht gern, wenn ich davon spreche.»

Nein, ich hätte wirklich kein Bedürfnis ..

Herr Wingolfinger sah mich streng an. «Dann lassen Sie es eben bleiben!» sagte er und ließ mich abrupt stehen. Er schloß die Tür auf und verließ den Saal.

Ich wollte ihm folgen, bemerkte aber, daß die Tür keine Klinke hatte. Ziemlich ratlos stand ich herum und sah hilfeheischend auf Aurora. Es kam mir vor, als ruhe der Blick des Satyrs auf mir. Er lächelte süffisant.

Nach einer Weile betrat ein Mann mit einem Staubwedel den Saal. Was tun denn Sie hier?» fragte er mich. Ich sei Kunsthistoriker, habe



